

COMUNICADO DE PRENSA LA GUARDIA NACIONAL EN EL ESTADO DE NUEVO LEÓN (2019-2021)

Dr. Juan Manuel Aguilar Antonio

- El Colectivo de Análisis de la Seguridad con Democracia (CASEDE), con el apoyo del National Endowment for Democracy (NED), inicio desde julio del 2019 el Analizando Políticas de Seguridad Ciudadana, con el objetivo de construir una red de investigación a fin de conocer el impacto de GN en la seguridad y las condiciones de libertad de expresión a nivel estatal en México. Se están implementando estudios en nueve estados en los cuales este cuerpo de seguridad ha sido desplegado para atender las tareas de apoyo en la emergencia sanitaria del virus SARS-Cov2 – que causa el COVID19–, el combate a la delincuencia organizada y migración, entre otras funciones.
-

A continuación, se presentan los principales hallazgos para el estado de Nuevo León:

- Despliegue de la Guardia Nacional en Nuevo León, con la creación de la Guardia Nacional el 26 de marzo de 2019, se indicó que la institución iniciaría sus primeros despliegues estratégicos en el estado de Nuevo León. Lo anterior, se reflejó en el mes de abril, al ser considerada la entidad, y la ciudad de Monterrey, como una de las 45 regiones prioritarias para el reforzamiento de la seguridad pública para contrarrestar los altos índices de seguridad, según indicó el entonces Secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana (SSPC) Alfonso Durazo.

- Del mismo modo, ante problemáticas vinculadas a robo de autotransporte de carga en vías terrestres y férreas, la SSPC presentó el Plan de Carreteras Seguras, en el que se indicó que consideraba que la Guardia Nacional iniciará funciones operativas para combatir los robos en camiones de carga y de pasajeros, así como para reforzar la seguridad.



- En el mes de junio, en un evento público realizado en la ciudad de Monterrey, en el que participaron los gobernadores de Nuevo León, Coahuila, Durango, Tamaulipas y San Luis Potosí y el Secretario Durazo, este indicó que, dados los altos niveles de inseguridad en Nuevo León y Tamaulipas, en la entidad la Guardia Nacional se desplegaría con un total de cuatro regiones, cada una con 300 a 600 elementos. Del mismo modo, Durazo externo que Nuevo León, Tamaulipas, Coahuila, Durango y San Luis Potosí, integrarían la Zona 4 Noreste, del esquema de despliegue de la GN. A la par que dicha zona contaría con 16 coordinaciones regionales para 2019, que corresponden 4, Nuevo León; 4, Tamaulipas; 3, SLP; 3, Coahuila; y 2 Durango.

-

En julio, la GN arribó a Nuevo León y empezó sus operaciones con recorridos por las calles del centro de la ciudad de Monterrey



La prensa no presenta el dato del total de elementos que arribaron a la entidad, pero se estima fueron entre 450 y 600 elementos de la Guardia Nacional por región, con base a lo señalado por parte de la SPSC. Finalmente, el 1º de noviembre, la SPSC hizo la entrega del nombramiento al coordinador del estado de Nuevo León de la Guardia Nacional a José Luis Cruz Aguilar.

Impacto del despliegue de la GN en la incidencia delictiva.

- En el caso concreto de la percepción de la seguridad pública en Nuevo León, para el periodo 2018-2020, se puede detectar que hay una mejora para el bienio 2018-2019, al incrementarse en 6.6% la percepción de seguridad. Mientras, que para el bienio 2019-2020, hubo un claro deterioro de 9.8%, al pasar de 81.7% a 71.9% en dicho lapso.

- En el ámbito del total del periodo, el deterioro es menor, de tan sólo 3.2%. Respecto a la tasa de prevalencia delictiva, presenta una disminución que pasó de 30,045 delitos, en 2018, a 24, 540, en 2020. Este cambio representa una disminución total de 18.7% de la incidencia delictiva en el periodo total. Es importante destacar que la variación para el bienio 2019-2020, de tan sólo 3.3%, con lo cual la presencia de la GN y la emergencia de salud derivada por el virus SARS-COV2, no tuvieron impacto en esta cifra.
- En el caso del análisis de la incidencia del delictiva, se analizaron tres delitos de alto impacto como robo, homicidio y narcomenudeo, con base a los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). Para el caso del delito de robo, este presentó una disminución del 88.12% durante el bienio 2019-2020, este principalmente se vincula al impacto de las medidas de distanciamiento social derivadas por el COVID19. Por otra parte, respecto al delito de homicidio este disminuyó 7.4 % en el mismo periodo. Finalmente, se indica que en contraposición, en delito de narcomenudeo presentó un incremento en el bienio de 2018-2019, de 36.8%, y uno de 11% en el bienio 2019-2020.

Combate al crimen organizado y decomiso de droga.

Los operativos de combate al crimen organizado de la GN, comenzaron en septiembre de 2019

- En ese mes se registraron importantes decomisos de droga en Monterrey, con un total de 43 kilos de cristal a través del apoyo de binomios caninos. Sin embargo, fuera de este evento, no se registraron más eventos y decomisos importantes durante este año. El real impacto y labor de la GN en combate al crimen organizado, se dio en 2020. El año empezó con un operativo exitoso en el mes de enero, en el que integrantes de la GN recuperaron aproximadamente 67 mil litros de diésel de aparente procedencia ilícita.



- En el mes de febrero localizaron una toma clandestina de hidrocarburos junto con una pipa en la carretera libre Monterrey-Monclova. También, fueron descubiertos por elementos de la GN, 300 kilos de cocaína en la carretera Monterrey-Reynosa, también llevaron a cabo el decomiso de alrededor de 720 kilogramos de marihuana en el municipio de Los Herreras.
-
- En marzo la GN apoyó en una fuerte movilización en colaboración con el Ejército y policía civil en la colonia Libertad, en el municipio de Guadalupe. En el que localizaron 1 mil 300 kilos de marihuana que se encontraban ocultos en costales de melaza. También, brindaron apoyo a policías de fuerza civil tras enfrentamiento con presuntos delincuentes, encontraron 2 paquetes de hierba seca verde, con las características de la marihuana en una bodega de una empresa de paquetería ubicada en Santa Catarina, Nuevo León.
 - Los decomisos continuaron, durante el mes de abril, a razón de que la GN aseguro más de 10 kilogramos de cristal y detuvieron a las dos personas que la transportaban, inhabilitaron tres tomas clandestinas de hidrocarburos, en conjunto con elementos de la Policía Federal Ministerial y de la Fiscalía General de la República. En mayo se realizó un operativo en los poblados de Doctor Coss y Camargo, donde también se reportaron enfrentamientos con armas de fuego y cerraron la autopista Monterrey-Salttillo, debido a la poca visibilidad por la neblina y la llovizna.

- En junio la GN recuperó alrededor de 60 mil litros de hidrocarburo, montaron un perímetro de búsqueda de responsables, después de que un grupo de hombres armados entrara a una casa y asesinara a 5 personas, y aseguraron 29 cargadores y 825 cartuchos sobre la carretera Peña Blanca-Camargo.
 - Para el cierre del año, la GN aseguró 42 mil litros de diésel y 10 paquetes de probable droga con un peso de 4 kilos 800 gramos sobre la carretera Chihuahua-Juárez, también aseguraron aproximadamente 44 mil litros de diésel de aparente procedencia ilícita sobre la carretera Saltillo-Monterrey, en esa misma carretera, pero días después aseguraron 224 litros de hidrocarburos y 4 tracto camiones en los que lo transportaban.
 - Además, hallaron 30 paquetes de hierba con características de la marihuana en cubetas de semillas de calabaza y apoyaron a elementos de protección civil y cruz roja tras incidente vehicular en la carretera nacional El año cerró con importantes golpes a los decomisos de narcotráfico, que alcanzaron la cifra de 3,187 kg de marihuana, 300 gr de cocaína y 176 dosis de metanfetamina.
-

Vinculación entre la GN y el gobierno estatal y municipal.

Durante el mes de julio 2019, con los primeros despliegues de la entrada de la Guardia Nacional a Nuevo León, el Gobierno Federal pidió al Gobierno Estatal un diagnóstico de seguridad pública, desde el nivel de gobierno municipal, con la finalidad de que fuera de utilidad para el despliegue y operación de la GN.



- En ese sentido, el 8 de julio el secretario General de Gobierno de Nuevo León, Manuel González Flores, externó que 26 ayuntamientos ya habían cumplido con la entrega de la información y sólo restaban 25 alcaldías por enviar el documento.
- Posteriormente, el mes de septiembre estuvo marcado por varias colaboraciones entre la GN y los niveles de gobierno estatal y municipal. Por ejemplo, el 22 de septiembre, tras encontrar el cuerpo de un hombre sin extremidades superiores en una camioneta minivan, en el municipio de San Pedro Garza García, los elementos de Policía y Tránsito, Fuerza Civil y de la Guardia Nacional delimitaron el área del hallazgo y cerraron la circulación vial hacia el oriente de la avenida Ignacio Morones Prieto.

- Tres días después, el 25 de septiembre el gobierno estatal solicitó el apoyo de 14 patrullas de la Guardia Nacional en el traslado de 900 reos del penal de Topo Chico al penal de Apodaca. También, este apoyo se extendió al mes de octubre, a razón que la GN y elementos de la Policía Militar, agentes de Fuerza Civil, Protección Civil del estado y el grupo Jaguares de Santa Catarina cooperaron para la búsqueda de fosas clandestinas al interior de dicho penal.
-
- Para enero de 2020, la GN junto con policías, Fuerza Civil y agentes ministeriales, intensificaron su movilización tras el hallazgo de una hielera con restos de una persona frente al penal de Apodaca, además, la Policía Ministerial y Guardia Nacional catearon dos negocios de la plaza Garibaldi, en Monterrey, que a plena luz del día vendían uniformes que usan integrantes del Cartel del Noreste.
 - También, la Guardia Nacional informó de un percance automovilístico suscitado en la carretera Saltillo-Monterrey en el cual más de 20 vehículos resultaron implicados en el impacto y apoyo a autoridades de seguridad vial del Estado. Del mismo modo, agentes de la GN apoyaron en un operativo para resguardar la carretera a Nuevo Laredo mediante apoyo vía aérea (con un helicóptero) y aseguraron una toma clandestina de combustible y pidieron apoyo a personal de petróleos mexicanos. Durante febrero, en conjunto con agentes ministeriales, elementos de Servicios Periciales y de Fuerza Civil catearon casas vinculadas con ex mando de Fuerza Civil y narcomenudista en los municipios de Juárez y Guadalupe.

- A la par de que apoyaron a elementos de protección civil para implementar un cerco de seguridad, tras un incendio en una fábrica, y cerraron la carretera Monterrey-Saltillo, debido a la baja visibilidad por la neblina.

Apoyo de la Guardia Nacional frente al fenómeno migratorio.

- En su primer mes de operaciones en Nuevo León, julio de 2019, la GN tuvo su primera participación trascendental en la labor migratoria, al realizar el rescate de 34 menores de edad y 78 adultos, en conjunto con Agentes Migratorios en un tráiler de la carretera Monterrey-Reynosa.



- Sobre este operativo, los medios de prensa indicaron percibir que el despliegue de la GN había aumentado la efectividad de las aprehensiones de migrantes. Posteriormente, en el mes de agosto, elementos de la GN detuvieron a dos presuntos traficantes de personas y aseguraron a 69 indocumentados durante un operativo que realizaron en carreteras de Nuevo León. Posteriormente, en el mes de noviembre, se desplegaron 616 elementos de la GN por la implementación del programa “Bienvenido Paisano”

- Tras la implementación del plan derivado del programa “Bienvenido Paisano” la GN, la Cruz Roja, la policía Estatal expresaron que estarían pendientes de los connacionales que viajan desde Tamaulipas, Nuevo León, Coahuila hasta llegar a San Luis Potosí, durante todo el mes de diciembre. Finalmente, para cerrar el año la corporación reforzó los operativos de vigilancia y fortaleció los operativos institucionales: del gobierno estatal como “Paisano”, “Telurio”, “Carrusel”, “Radar”, “Cinturón Caballero del Camino”, “Viajero Seguro”, “Medicina Preventiva en el Transporte del Gobierno Estatal”.

Apoyo de la Guardia Nacional frente a catástrofes naturales y emergencia por COVID 19.

- Durante el mes de septiembre de 2019, la GN en conjunto con policías estatales, municipales y protección civil activaron el Plan-DN-III, frente a la emergencia derivada de la tormenta tropical “Fernand”.
- En el contexto del inicio de las medidas de distanciamiento social, partir del 20 de marzo de 2020, la GN se hizo cargo del resguardo de hospitales del IMSS e ISSSTE, para evitar el robo de insumos y medicamentos. Además, pusieron orden en las calles ante el COVID-19, resguardaron instalaciones estratégicas de energía, industria farmacéutica y el abastecimiento de agua (en conjunto con policías estatales, municipales y federales, policías privadas y el ejército), apoyaron a elementos de protección civil, paramédicos de autopista y elementos de la cruz roja en carambola vehicular en la carretera Nuevo León a Saltillo.

- Finalmente, instalaron filtros sanitarios en puntos carreteros para evitar el arribo o salida de personas contagiadas. Por último, destaca que para el mes de julio la GN se coordinó con brigadas de CONAFOR y Protección Civil para sofocar incendio forestal en la Sierra de Gomas, en dicho operativo aseguraron dos pipas, una con 12 mil litros y otro con 12 mil 500 litros de hidrocarburo.

La prensa y sociedad civil frente a la Guardia Nacional en Nuevo León.

- la prensa dio notas positivas en torno a la GN y el papel que realizaron en la contención migratoria, durante el mes de julio de 2019. Sobre estas acciones, los medios de prensa indicaron percibir que el despliegue de la Guardia Nacional había aumentado la efectividad de las aprehensiones de migrantes. No sería hasta agosto de 2020, que la prensa destacó el hecho de que 176 elementos de la GN se graduaron, tras realizar un curso intensivo en confinamiento y con estrictas medidas sanitarias, para realizar operativos en distintas colonias del municipio de Cadereyta. El suceso fue cubierto con mucho interés por la prensa, a razón de que era parte de un programa para reforzar la seguridad y colaborar con elementos de Protección Civil del Estado, Fuerza Civil, la Unidad de Búsqueda y Localización de Personas de Binomios Caninos, elementos municipales de San Nicolás, Monterrey y Doctor González.